

令和5年 第6回教育委員会 会議録

日 時 令和5年4月27日（木） 午後3時

場 所 野々市市役所 3階 教育委員会室

活 動 報 告 4月活動報告
及び行事予定 5月行事予定及び令和5年度行事予定

議 案 第15号 令和5年度教育委員会関係委員の委嘱について
第16号 児童生徒の問題行動等生徒指導上の諸課題について

報 告 1 令和4年度所管施設の利用状況について（関係各課）
2 深圳小学交流事業について（教育総務課）
3 野々市市部活動指導員配置事業実施要領について（教育総務課）
4 令和5年度「愛と和 ののいち5万人あいさつ運動」について
（生涯学習課）
5 愛と和 ののいち5万人あいさつ運動木製バッチの配布について
（生涯学習課）
6 令和5年度野々市市放課後子供教室について（生涯学習課）
7 富奥公民館の優良公民館表彰の受賞について（生涯学習課）
8 市スポーツ協会ステップアップパーティーについて
（スポーツ振興課）
9 さわやかスポーツフェスティバル2023の開催について
（スポーツ振興課）

そ の 他 令和5年度幼保小中連携の取組みについて（教育総務課）

出席委員

教育長	大久保 邦彦
教育長職務代理者	松本 哲幸
委員	宮川 美保子
〃	安嶋 是晴
〃	北村 曉成
〃	中江 洋美

出席した事務局職員

教育部長	山下 かおり
教育委員会事務局参事兼教育総務課学校教育担当課長	大塚 なぎさ
教育総務課長	塩田 健
教育総務課担当課長兼学校給食センター所長	北 治 代
生涯学習課長	田村 昌宏
スポーツ振興課長	宮前 茂喜
教育総務課課長補佐	久保 光代

傍聴人 0人

議 事

開会（午後3時）

大久保教育長 それでは皆さんご苦勞様でございます。令和5年の第6回の教育委員会を始めさせていただきます。今月は第5回に続いて2回目ということで、ありがとうございます。

また、小学校、中学校の入学式にご出席を賜り、ありがとうございました。今のところ、大きな問題もなく、子供たちも元気に学校に通っているところです。

県の教委連の会議と石川県教育長も入れた形での市町教育長会議があり、県知事も30分の予定のところ1時間10分おいでまして、子供たちの自己肯定感を高めるために、いろんなことをしてくださいと言われてました。

地域のいろんな歴史とか特産物であるとか観光地など、自分の地域にはこんないいところがいっぱいある。野々市市で言うと、御経塚遺跡もあれば末松廃寺もあるし、野々市中央公園や椿館もある、北国街道もある。おまつりは、じょんからまつりや椿まつり、獅子舞や野菜みこしもある。そういったことを広く知らしめていただければというふうに思います。

県教委連の中でも、ウェルビーイングという言葉が去年あたりぐらいから出てきました。ウェルビーイングを実現することが国民すべての願いで、身体的精神的社会的に良好な状態にあることが幸福ということを意味するということでございます。そういうことを目指すために、教育が果たす役割は非常に大きいということでもあります。

世の中、殺伐としたような感じの悪いニュースがたくさんあります。そういう背景には全部大人が関与してると。そうではなく、笑顔溢れる元気な大人の姿というものをを見せていかないと、子供はなかなかついてこないし成長しきれないのではないかなと。そういう子供たちの育成を図るのも大人であると。そういうことで、学校家庭地域が一体となって、ぜひぜひ未来の、大人になる子供たちのためにいろんなことを見せてあげて欲しい、大人にはそういう責任があるのだという、そういうことを確認し合って参りました。

会議録の署名委員の指名をいたします。北村委員と中江委員にお願いしたいと思います。

それでは、活動報告に参ります。3月24日から4月26日までの教育長の活動報告であります。

大久保教育長 「4月の活動報告」説明

- 3/24 第4回教育委員会
- 3/25 コミュニティ・スクール ボランティア 感謝のつどい
富奥虫送り保存会役員会
- 3/28 感謝状贈呈式（石川トヨタハートグループから小学校新1年生へ交通安全リフレクター寄贈）
- 3/29 富奥公民館「文部科学大臣表彰」伝達式及び市長報告
押野公民館「いしかわ映像作品コンテスト」応募作品受賞市長報告
- 3/30 第2回野々市中央公園拡張整備事業基本計画検討委員会
- 3/31 市退職職員辞令交付式感謝状贈呈式
退職学校教職員感謝状贈呈式
教育委員会所属退職職員（学校帰任者）辞令交付式
感謝の式（定年退職）
- 4/1 野々市市スポーツ協会看板除幕式
小松靖典野々市公民館長・中村彰富奥防災コミュニティセンター兼
富奥公民館長辞令交付式
- 4/3 朝礼
市長部局職員辞令交付式（新入職員セレモニー）
教育委員会 職員辞令交付式
教職員辞令伝達式・指導教員命課式
- 4/7 小学校入学式
第5回教育委員会
中学校入学式
- 4/10 定例校長会議
野々市明倫高校第41回入学式
- 4/14 定例教頭会議
- 4/20.21 第33回東海北陸都市教育長協議会定期総会・研究大会（射水市）
- 4/24 感謝状贈呈式（岡本正富奥防災コミュニティセンター・富奥公民館長、
宮崎幹子野々市公民館運営審議会委員、福田美智代郷公民館運営審
議会委員）
2022～23 金沢武士団感謝の会
- 4/25 令和5年度野々市寿大学校・大学院開校式
- 4/26 令和5年度第1回県教委連「理事会」
令和5年度市町教育委員会教育長会議

大久保教育長 この件について、ご質問等ございませんでしょうか。
よろしければ、5月の行事予定及び令和5年度行事予定をお願いいたします。

山下 部長 「5月行事予定」説明。
(説明の概要)

5/1 朝礼、部課長会議

5/8 定例校長会議

5/9 令和5年度第1回教育委員代表者会
令和5年度石川県教委連「定期総会」
“ののいちっ子を育てる”市民会議全体会議(総会)
令和5年度「愛と和 ののいち5万人あいさつ運動」開始式

5/11 あいさつ運動 街頭呼びかけ

5/12 教育委員と学校長との懇談
白山野々市保護区保護司会令和5年度総会

5/15 庁議
令和5年度第1回生徒指導連絡協議会

5/16 第32回花と緑ののいち椿まつり 2023 第2回実行委員会

5/17～19 第73回全国都市教育長協議会定期総会並びに研究大会帯広大会

5/22 教育福祉常任委員会

5/24 学校訪問(御園小学校)

5/25 第7回教育委員会

5/26 いしかわ百万石文化祭 2023 野々市市実行委員会

5/27 野々市市スポーツ協会ステップアップパーティー

※5月行事予定説明後、令和5年度年間行事予定について主なものを説明。

大久保教育長 5月の行事予定と令和5年度野々市市教育委員会の年間行事予定について説明がございましたが、ご意見等ございませんでしょうか。
それでは議案に参ります。議案第15号「令和5年度教育委員会関係委員の委嘱について」事務局お願いします。

山下 部長 議案第15号「令和5年度教育委員会関係委員の委嘱について」説明。
(説明の概要)

教育委員会関係委員の委嘱について説明。

- ・社会教育委員
- ・少年育成センター運営協議会委員
- ・学校運営協議会委員

大久保教育長 議案第15号「令和5年度教育委員会関係委員の委嘱について」ご意見、ご質問等ございますでしょうか。原案のとおり、ご承認いただけますでしょうか。

〈 承 認 〉

続いて、議案第 16 号「児童生徒の問題行動等生徒指導上の諸課題について」事務局をお願いします。

山下 部長 議案第 16 号「児童生徒の問題行動等生徒指導上の諸課題について」は、個人情報等不開示に当たる内容も含まれますことから、本案件は非公開が適当かと思っておりますので、よろしくお願いたします。

大久保教育長 それでは、議案第 16 号については、個人情報等の不開示に当たる内容も含まれてくるということでございます。議案第 16 号の審議については、教育委員会会議規則第 13 条第 1 項の規定により非公開とし、その他事項の後、休憩後に行いたいと思っております。賛成の委員の方の挙手をお願いいたします。

《 全員挙手 》

大久保教育長 挙手全員でございます。よって、教育委員会会議規則第 13 条第 1 項の規定により、本議案の今後の審議は非公開といたします。その他案件の後、日程調整の後に再び行いたいと思っております。

それでは、報告に参ります。

報告 1 「令和 4 年度所管施設の利用状況について」事務局をお願いします。

田村 課長 報告 1 「令和 4 年度所管施設の利用状況について」生涯学習課関連施設利用状況について説明。

(説明の概要)

令和 3 年度はコロナ禍だったものが、令和 4 年度には少しずつ緩和されて利用者増という状況になっている。図書館の図書の貸し出しは、令和 3 年度は 60 万冊あまりから令和 4 年度は 57 万冊に減っているが、コロナにより逆に図書の貸し出しが多めだったという傾向があったので、それがこれまでに戻ったというようなことが考えられる。

宮前 課長 報告 1 「令和 4 年度所管施設の利用状況について」スポーツ振興課関連施設利用状況について説明。

(説明の概要)

令和 3 年度は、新型コロナウイルス関係のため、95 日間利用停止をした経緯があった。令和 4 年度と比べると利用者が増えているというような状況である。

大久保教育長 報告 1 「令和 4 年度の所管施設の利用状況について」でございました。この件について、ご質問ご意見等ございませんでしょうか。

引き続きまして、報告 2 「深圳小学交流事業について」事務局をお願いします。

大塚 参事 報告 2 「深圳小学交流事業について」説明。

(説明の概要)

令和元年の深圳小学からの訪問を最後に、昨年度までは、児童の作品交流、

オンライン交流という形で交流活動を行ってきた。今年度、4年ぶりに深圳小学が野々市市に訪問するという形で、直接の訪問を再開する予定となる。訪問は11月の予定。具体的なことは決まっていない。

大久保教育長 報告2「深圳小学交流事業について」でございました。深圳小学の交流事業について、コロナ禍後再開ということで、今年の11月13日から16日あたりでどうかご検討くださいということです。この件について、ご質問等ございませんでしょうか。

続きまして、報告3「野々市市部活動指導員配置事業実施要領について」事務局説明をお願いします。

大塚 参事 報告3「野々市市部活動指導員配置事業実施要領について」説明。
(説明の概要)

資料の朱書き部分について、4月1日付けで一部改正をした。県教育委員会より4月17日に示された令和5年度版の各市町における実施要領に4点改定箇所があり、市教育委員会として定める実施要領についても、4月1日付けで県と合わせる形で改正をした。

大久保教育長 報告3「部活動指導員配置事業実施要領について」でございませう。この件について、ご質問等ございませんでしょうか。

安嶋 委員 下線の部分のところではないですが、【服務】のところを見ますと、「これに専念しなければならない」と書かれています。これは、もうこの業務だけしかできないという、ものすごく限られた時間の中でしか業務が発生しないような気がします。この「専念する」ということになると、ハードルがあると感じました。

また、少し趣旨がずれそうですが、野々市の場合は、県立大学や金沢工業大学があり、もしかすると、大学生でもこういう部活動の指導員に、この①とかは③とかは少し難しいと思うが、②ぐらいの指導者の資格を持っているというところで該当する大学生がもしかしたらいるのではと思ったのですが、そういう大学生を活用する可能性のようなものがあるのか、少しご意見いただければと思います。

山下 部長 【服務】の「これに専念しなければならない」というのは、この部活動指導員がこの時間は専念してくださいということです。

また、大学連携というところで、もちろん大学の学生さんにも担っていただくことも他県ではありますが、本市及び県内では、会計年度任用職員という扱いとなりますので、まだ難しい状況があるようです。しかしながら、この部活動の地域移行の検討組織委員会の委員長さんも工大の准教授ですし、そういう点では、今後の新たな連携に向けて、お力をいただけるのではと考

えております。

安嶋 委員 ぜひ、何か連携を進めていただければと思います。

大久保教育長 その他ございますか。

中江 委員 今ほどのお話にも少し関わると思ったのですが、私も低年齢層の指導者がどんどんいろんな関わりをしていければいいと考えています。例えば、【要件】の年齢ですが、20歳以上というところは、今、成人年齢も18歳に引き下げられてる中で、これは今後変更するという事も検討をされても良いのではと思いました。

もう1点、【任命基準】③の「指導者資格を有していないが」というところが、どういったことを指し示しているのか、少しわかりませんでした。たとえば今、スポーツの中でいろんなライセンス制度というのが進む中で、長く指導されている方が、もしかしたらライセンスを持たないで指導されている方もいらっしゃるのではないのでしょうか。指導資格を有していない方が指導されている場合に、指導資格を取ってくださいと働きかけをされているのか気になりました。技術的な指導だけではなくて、暴力はなくても、暴言やインテグリティなど、今の時代、非常に敏感な中で、できれば有資格者の方が望ましいというふうに思ったところがありました。

山下 部長 この「指導者資格を有していない」という意味を再度確認いたしまして、改めて回答いたします。

大久保教育長 その他ございますか。

北村 委員 気になった点が、もう1つありまして、【勤務時間】ですが、平日は2時間以内、休日においては1回当たり3時間以内とは、時間として妥当なのかという疑問がありまして、質問させていただきました。競技によっては、簡単に時間を超えてしまうのではないかなと思う。練習試合とか、1日当たり3時間ということは、ミニバスで言ったら3試合できないということなので、この辺は妥当なのでしょうか。

山下 部長 改めてこれも確認するところだと思いますが、今、部活動の時間が学校の方で平日2時間以内、また、土日祝日3時間以内というところで決まっており、この練習試合というと、北村委員ご指摘のとおり、長時間になってくるものもありますので、そのあたりがどうかということで、これも次回、お答えさせていただきます。

大久保教育長 よろしく願いいたします。ほかにございますか。

続きまして、報告4「令和5年度『愛と和 ののいち5万人あいさつ運動』について」事務局お願いします。

田村 課長 報告4「令和5年度『愛と和 ののいち5万人あいさつ運動』について」説明。

(説明の概要)

報告5「愛と和 ののいち5万人あいさつ運動木製バッチの配布について」と合わせて報告。今年もあいさつ運動を開催したい。あいさつ運動の推進を図りながら、青少年健全育成の推進、地域の連帯感の醸成、市民の実践力の向上の発展を目指す。運動推進の方針としては、「交通安全運動」と「愛と和 ののいち5万人あいさつ運動」を連動して実施し、各種機関との連携協力のもとで青少年健全育成と生活の安全を図る運動の展開をする。実施期間は、5月11日（木）から11月20日（月）まで5期に分けて開催。

5月11日の街頭呼びかけは、16ページの配置表のとおり委員の皆様には該当の場所であいさつ、街頭呼びかけをお願いしたい。

「愛と和 ののいち5万人あいさつ運動木製バッチ配布について」は、これまで缶バッチを使用していたが、石川県産の杉の間伐材の再利用で作成した木製バッチにした。7,000個を作製し、各小中学校に配布する。

大久保教育長 報告4、5「令和5年度『愛と和 ののいち5万人あいさつ運動』について」と「愛と和 ののいちあいさつ運動木製バッチの配布について」この件について、ご質問等ございませんでしょうか。

缶バッチの方は、全部回収するということでしたね。

田村 課長 そうです。

大久保教育長 これからは木製バッチということになります。

それでは、続きまして報告6へ参りたいと思います。報告6「令和5年度野々市市放課後子ども教室について」事務局お願いします。

田村 課長 報告6「令和5年度野々市市放課後子ども教室について」説明。

（説明の概要）

毎年実施している事業。放課後に小学校低学年を対象にさまざまなことを体験させることで、子供の成長に大きな影響を与えるとともに、地域の人達との交流、繋がりを深めていく事業。今年度も6月から本格的に始める予定。前年度と同様の活動、また少し変化を持たせた活動を予定している。

大久保教育長 報告6「令和5年度野々市市放課後子ども教室について」でございます。

この件について、ご質問等ございませんでしょうか。

それでは、報告7「富奥公民館の優良公民館表彰の受賞について」事務局お願いします。

田村 課長 報告7「富奥公民館の優良公民館表彰の受賞について」説明。

（説明の概要）

社会教育活動を行う施設の中で、特に事業内容や方法に工夫を凝らしたその活動成果、その活動成果の中で人づくりまちづくり地域づくりに貢献している優良公民館といたして文部科学大臣が表彰するというもの。この優

良公民館表彰として、2月3日に富奥公民館が文部科学省大臣表彰を受けた。3月29日に教育長室にて表彰伝達し、岡本前公民館長が市長に受賞報告を行った。

生活学校で古新聞を使ったエコバッグを作製しており、SDGsに特化した取り組みを小学生にも周知するために、石川県立大学の学生にも協力してもらい、世代を超えた公民館活動、地域コミュニティというものが生まれるような形での活動を行ったことが評価された。

大久保教育長 報告7「富奥公民館の優良公民館表彰の受賞について」報告がございました。この件について、ご質問等ございませんでしょうか。

それでは、報告8「市スポーツ協会ステップアップパーティーについて」事務局説明をお願いします。

宮前 課長 報告8「市スポーツ協会ステップアップパーティーについて」説明。
(説明の概要)

昭和33年から65年間にわたり親しまれてきた「野々市市体育協会」が令和5年4月1日に「野々市市スポーツ協会」に名称変更され、別団体の「野々市市スポーツ少年団」と統合された。さらなる活動の充実と組織の強化や拡大に向け、「野々市市スポーツ協会」として新たにスタートを切るためステップアップパーティーを開催する。

大久保教育長 報告8「市スポーツ協会ステップアップパーティーについて」でございました。この件について、ご質問等ございませんでしょうか。

それでは、続きまして、報告9「さわやかスポーツフェスティバル2023の開催について」よろしくをお願いします。

宮前 課長 報告9「さわやかスポーツフェスティバル2023の開催について」説明。
(説明の概要)

いつでもどこでも誰もが広くスポーツレクリエーションに親しみ健康体力の増進と活みなぎる明るいまちづくりを目指すため実施する。

総合開会式は、市スポーツ協会ステップアップパーティーにおいて、開始式という形で執り行う。

大久保教育長 報告9「さわやかスポーツフェスティバル2023の開催について」の説明がございました。この件について、ご質問等ございませんでしょうか。

是非ともご覧いただきたいということですが、ご参加もいただければよろしいかと思えます。

それでは、報告は以上でございます。

続いて、その他に参りたいと思えます。

その他「令和5年度幼保小中連携の取組みについて」説明をお願いします。

大塚 参事 「令和5年度幼保小中連携の取組みについて」説明。

(説明の概要)

子供たちの切れ目のない教育活動の充実を図る取り組みとして、幼保小中連携の取組みを行っている。新型コロナウイルス感染症で中止していたものについて、昨年度から段階的に活動を再開している。幼児は遊びを中心として、様々な事柄を総合的に学んでいく発達段階。児童期は、それらをもととして、自覚的な学びへと高めていく段階にある。幼年期に親しんできた遊びや活動にうまく仕組まれていた教育的要素を小学校において意識して繋いでいくということが、子供にとって安心して学べる環境づくりというものに繋がっていく。そのために、幼保小中の連携を深めていく。

大久保教育長 「令和5年度幼保小中連携の取組みについて」の説明がございました。この件につきまして、ご質問ご意見等ございませんでしょうか。

その他ございませんか。

それでは、今後の日程について申し上げます。

《 日程調整 》

7月の定例教育委員会は7月27日(木)午後3時から行いたいと思います。それでは、議案第16号に入る前に一旦ここで閉じさせていただきます、16時30分から再び行いたいと思います。

《 休憩 》

大久保教育長 それでは引き続き、議案第16号につきまして報告・審議を行います。先ほど委員の皆様のご同意をいただきましたので、教育委員会会議規則第13条第1項の規定によって、本議案の審議は非公開といたします。

《 非公開 》

野々市市教育委員会会議規則第12条第4項

「会議録には、公開しないこととした会議の議事及び発言者が取消しを求めた発言は、記載しない。」

大久保教育長 それでは以上をもちまして、第6回の定例教育委員会を終了させていただきます。長時間ありがとうございました。

閉会 (午後5時45分)